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13 октября
Атриум тульского кремля
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организаций-
экспортеров было
представлено 
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ТУЛЬСКИХ ЭКСПОРТЕРОВ



Пройдите анонимное 
анкетирование!!! 

Каждое высказанное мнение предпринимателя принципиально важно для получения 
объективной информации о проводимой работе по противодействию коррупции как в стране 

в целом, так и в субъектах Российской Федерации.

Проведение исследования «БИЗНЕС-БАРОМЕТР КОРРУПЦИИ» закреплено пунктом 24 
Национального плана противодействия коррупции на 2021-2024 годы, утвержденного 

Указом Президента Российской Федерации от 16.08.2021 № 478.

ВАЖНО: в анкете необходимо указать «ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ»

АНОНИМНОСТЬ ГАРАНТИРОВАНА!
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Событие

ВМЕСТЕ МЫ – СИЛА!
Президент Союза «Тульская ТПП» Андрей Шестаков в своем об-

ращении особо отметил: главная цель Форума – создание общей
платформы для обмена опытом, знаниями между компаниями-экс-
портерами. А также – совершенствование деловых отношений
между тульскими фирмами и представителями бизнеса из  друже-
ственных России стран мировых регионов «Восток» и «Юг». В част-
ности, сегодня активно ведутся переговоры и укрепляются связи с

бизнесом Индии, Турции, Ирана, ОАЭ, Киргизии, Китая, африкан-
скими государствами. 

У Российской и Тульской ТПП в этих вопросах – богатый практи-
ческий опыт и возможности по реализации наших товаров и серви-
сов потенциальным потребителям. Проводятся взаимные встречи
представителей российских и иностранных партнеров, организуются
выставки и бизнес-миссии, ведутся активные переговоры. Исполь-
зуется потенциал российских торговых представительств в ино-
странных государствах. Принятые меры уже дают практические ре-
зультаты.   

Заместитель председателя областного Правительства Григорий
Лаврухин напомнил, что по поручению Губернатора Алексея Дюми-
на у нас реализуется Стратегия по обеспечению благоприятных
условий для субъектов экспорта. Уделяется особое внимание разви-
тию внешнеэкономической деятельности и увеличению объема не-
сырьевых поставок.

Тульский ЦПЭ при поддержке федеральных и региональных
структур власти оказывает помощь компаниям в выходе на новые

КУРС – «НА ВОСТОК!»

13 октября прошел Первый Форум тульских экспортё-
ров «На Восток». Это была инициатива компаний – чле-
нов Союза «Тульская торгово-промышленная палата»,
которую поддержали в Правительстве региона, Тульской
дирекции по развитию бизнеса «Газпромбанка» (Акцио-
нерное общество), Региональной корпорации развития,
страховой компании «Согласие» и Центре поддержки
экспорта (ЦПЭ) Тульской области. Цель – объединить
усилия бизнес-сообщества, власти, общественности для
преодоления нынешних политико-экономических вызо-
вов. И способствовать развитию экспортного потенциа-
ла тульских компаний, поставляющих свою продукцию и
услуги в другие страны. 
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рынки. Благодаря используемым инструментам поддержки, которые
доступны в рамках национального проекта «Международная коопе-
рация и экспорт», наши малые и средние предприниматели активно
расширяют свои международные контакты. В числе их партнеров –
бизнес из более ста государств!

Директор Тульского регионального филиала СК «Согласие»
Александр Скворцов поддержал коллег: «Нам тоже приходится ис-
кать новые подходы в работе по страхованию перевозок товаров
тульских предприятий-экспортёров. Это непросто, но мы успешно
справляемся с возникающими проблемами. За последнее время при
нашем содействии успешно осуществлены несколько тысяч грузопе-
ревозок общей стоимость более одного миллиарда долларов! Доля
страхуемых перевозок СК «Согласие» в масштабах Тульской области
– до 70-75% всего объема. А масштабы – весь мир!».

Вице-президент, директор Тульской дирекции «Газпромбанка»
(АО) Наталья Антонова сказала: «В непростых условиях негативных
санкций наш банк накопил опыт по финансово-юридическому сопро-
вождению деловых операций, преодолению искусственных преград
в вопросах расчетов за поставляемые товары и услуги, консульти-
рованию деловых партнеров в части международных сделок, по мно-
гим другим проблемам. Проводимый Форум позволяет нам более
эффективно работать в нынешних условиях, делиться опытом»…

Мнение замдиректора департамента международной коопера-
ции и лицензирования в сфере внешней торговли Минпромторга
России Елены Овсянниковой было однозначным: «Президент РФ
Владимир Путин поставил цель к 2030 году довести долю объема
несырьевого и неэнергетического экспорта в общем показателе
внешних поставок российских товаров и услуг до 70%. Мы ее вы-

полним! Наше Министерство принимает активное участие в реали-
зации  механизмов реальной и эффективной поддержки компаний-
экспортёров. Отрадно, что среди наших партнёров – немало пред-
ставителей тульского бизнеса. Их практический опыт достоин тира-
жирования в практику работы других отечественных субъектов эко-
номики. Первый Тульский Форум «На Восток!» – прекрасная пло-
щадка для решения подобных задач».

РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ
В рамках Форума прошли две экспертные сессии, на которых ру-

ководители и специалисты ряда компаний региона делились опытом
поиска и практического  использования новых внешнеэкономиче-
ских решений. 

Так, начальник отдела валютных операций макрорегиона Цент-
ральный «Газпромбанка» (АО) Валентина Рыбалкина и заместитель
начальника управления операциями на финансовых рынках и управ-
ления ресурсами банка Инесса Гололобова рассказали о новациях в
части проведения международных расчетов в «дружественных» ва-
лютах и мерах по защите своей внешнеэкономической деятельно-
сти. В нашей стране в настоящее время существует группа из почти
четырех десятков коммерческих банков, которые реализуют новые
решения по успешному преодолению возникающих трудностей (как
объективных, так и субъективных). И хотя время прохождения от-
дельных платежей и их надежность несколько снизилась, финансо-
вая часть работы в рамках внешнеэкономической деятельности по-
прежнему успешно реализуется.

Исполнительный директор ООО «Тульский таможенный терминал»
Андрей Александров рассказал о сути сервиса по доставке грузов по
методу «одного окна» и – «от двери до двери». Накоплен новый опыт
взаимодействия с отправителями и получателями грузов, решения
возникающих проблем, соблюдения сроков доставки продукции.

Генеральный директор ООО «Аурика» Максим Мурзинов со-
общил, что аппараты для людей с ослабленным слухом, которые вот
уже 16 лет выпускает компания, пользуются устойчивым спросом
как в нашей стране, так и в государствах ближнего зарубежья. А в
последние годы предприняты успешные усилия по организации экс-
порта в ряд стран Европы, Азии, Латинской Америки. Для решения
возникающих трудностей с финансовыми расчетами и ряда юриди-
ческих вопросов за пределами РФ созданы специализированные
совместные компании. Успешно идет поиск партнеров в Китае. За
счет финансовых льгот по линии Минэкономразвития РФ компания
активно участвует в выставочной деятельности. И если нынешние
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санкции  будут отменены или ослаблены (а это произойдет обяза-
тельно), ООО «Аурика» сможет оперативно и заметно нарастить
свои экспортные показатели. Опыт – накоплен…

Финансовый директор ОАО «Щёкиноазот» Андрей Токарев особо
отметил, что позитивное влияние на ситуацию с экспортом продук-
ции оказывает динамичное развитие торговых связей с партнерами
из Китая. Кроме того, химическая компания ищет пути по расшире-
нию поставок в страны Южной и Юго-Восточной Азии, Африки, Ла-
тинской Америки. Процесс идёт непросто, но положительные сдви-
ги есть. Наконец, по-прежнему работают совместные компании с
иностранными партнерами, которые не стали идти по пути санкций.
Значительную поддержку предприятию оказывает система льгот,
субсидий и других преференций по ряду федеральных программ. 

Все это позволяет компании использовать свой производствен-
ный потенциал, заметно укрепившийся за последние годы в резуль-
тате реализации двух десятков инвестиционных проектов по освое-
нию выпуска новых видов продукции и внедрению современных тех-
нологий. Общая динамика развития компании демонстрирует успеш-
ные результаты предпринимаемых мер…

Коммерческий директор ООО «КМ» (КубаньМасло) Давид Коче-
нов рассказал об опыте компании по преодолению рисков в рамках
внешнеэкономической деятельности. В частности, при информа-
ционной и финансовой поддержке со стороны Минэкономразвития
РФ, Российского экспортного центра, Тульской торгово-промышлен-
ной палаты и ряда других структур была активизирована выставоч-
ная деятельность, расширен список потенциальных партнеров, ми-
нимизированы опасности от ненадлежащего исполнения финансо-
вых обязательств со стороны покупателей их продукции. 

В результате анализа рыночного спроса был совершен переход

от производства кукурузного масла к гораздо более популярному у
иностранных покупателей рапсовому маслу, которое сегодня состав-
ляет до 90% всех внешнеэкономических поставок. Создан финансо-
вый запас, который позволяет успешно преодолевать негативное
влияние такого явления, как «кассовый разрыв» при замедлении
расчетов с иностранными партнерами. И – повышенное внимание
вопросам страховой защиты собственных интересов…

Директор по экспорту компании «Motorica и Vetbot» (Смолен-
ская область) Алексей Баранов особое внимание уделил использо-
ванию таких рычагов продвижения продукции на внешние рынки, как
выставки, бизнес-миссии, возможности интернет-сайтов, сотрудни-
чество с популярными блогерами, создание видеосюжетов и даже
небольших фильмов. Компания занимается выпуском оборудования
для ветеринарных клиник, а также устройств для содержания до-
машних животных. Сегодня она – всего за год – вышла на рынки
почти трех десятков иностранных государств в Европе и Азии.

ОТЛИЧНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДЛЯ ДЕЛОВОГО И ЛИЧНОГО ОБЩЕНИЯ    
В рамках Форума состоялись также заседания нескольких темати-

ческих «круглых стола», где участники мероприятия знакомились, де-
лились опытом работы, по возможности – консультировали друг друга.

Так, руководитель Центра поддержки экспорта Тульской области
Дарья Медведева рассказала о комплексе мер по поддержке компа-
ний-экспортеров. Вице-президент Союза «Тульская ТПП» Владимир
Улыбышев осветил актуальные вопросы сертификации продукции и
работ. Руководитель Тульского отделения МКАС при ТПП РФ Кон-
стантин Антропов разъяснил методику работы по разрешению меж-
дународных споров через систему арбитража. А главный советник
АО «КРТО» Иван Ковалевский поделился информацией об особенно-
стях и проблемах такого явления, как «параллельный импорт» про-
дукции и технических решений. Директор по развитию партнерской
инфраструктуры и нефинансовых продуктов АО «Российский экс-
портный центр» Артур Завьялов говорил о системе государственных
услуг на цифровой платформе «Мой экспорт»… 

Надо отметить, что подобный форум проходил в нашем регионе
впервые, и усилия организаторов не были потрачены впустую. Это
событие получило высокую оценку участников и гостей, а значит, у
форума тульских экспортеров есть будущее и все шансы, что он ста-
нет традиционным для нашего региона.

Александр Савенков
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В своем выступлении Сергей
Катырин отметил прекрасную ор-
ганизацию Южно-Африканской
Республикой годового заседания
и Делового форума БРИКС, на-
сыщенную программу заседаний
рабочих групп, а также темати-
ческих секций и «круглых сто-
лов», состоявшихся на саммите
объединения в Йоханнесбурге в
августе этого года. 

– Мы высоко оцениваем под-
ход наших южноафриканских
коллег, который ставит задачей
подчеркнуть высокую роль и вос-
требованность Делового совета в
деле продвижения интересов
предпринимателей наших стран
и развития торгово-экономиче-
ских связей внутри объедине-
ния, – сказал глава ТПП РФ. –
Будем признательны за ваши ре-
комендации по председательству
в 2024 году.

Бузи Мабуца представила
итоги и достижения Делового со-
вета БРИКС за время председа-
тельствования ЮАР за прошед-
ший год. На заседании выступи-
ли представители рабочих групп

Южной Африки, рассказавшие о
сотрудничестве в области авиа-
ционного менеджмента, финансо-
вых услуг, инфраструктуры и
промышленного производства. С
приветствиями к участникам за-
седания обратились представите-
ли Индии Навин Капур и
Китая Лю Жеинг.

– Мы в российской части ДС
БРИКС подходим с большой от-
ветственностью к предстоящему
председательству. Позади 10 лет
совместной напряженной рабо-
ты, – напомнил глава ТПП РФ.
Он заверил, что итоги южноаф-
риканского председательства в
Деловом совете, а также пример в
организации деловой программы

получат свое развитие в повестке
дня «российского» года.

– Мы составляем план основ-
ных мероприятий Делового сове-
та БРИКС, после утверждения
которого проведем ряд внутрен-
них заседаний и с начала года
развернем работу по линии сек-
ретариатов и рабочих групп на-
циональных частей ДС БРИКС, –
сказал Сергей Катырин.

С 1 января 2024 года с под-
ключением к работе новых кол-
лег фактически будет осуществ-
лен переход на новый уровень ра-
боты, прежде всего за счет эффек-
та масштаба. Теперь не 5, а 11 го-
сударств будут участвовать в ра-
боте Совета. При этом количество
представителей от национальных
частей увеличилось с 25 до 55, со-
общил глава ТПП РФ.

– В этой связи полагаем край-
не важным грамотно и своевре-
менно «погрузить» наших новых
коллег в текущую повестку. При
этом рассчитываем на активное
участие и поддержку со стороны
всех представителей в действую-
щем составе «пятерки», – сказал
Сергей Катырин.

Предстоящие основные меро-
приятия Делового совета БРИКС,
среди которых годовое заседание
и Деловой форум с участием глав
государств БРИКС, планируется
провести в преддверии саммита
объединения, который пройдет в
октябре 2024 года в Казани.

Пресс-служба ТПП РФ

Сотрудничество

ПРЕЗИДЕНТ ТПП РФ 
ПРИНЯЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО 
В ДЕЛОВОМ СОВЕТЕ БРИКС 

ноября прошло заседание Делового совета БРИКС, на
котором состоялась передача мандата председатель-
ства в Совете от Южно-Африканской Республики к
Российской Федерации в 2024 году. Во время заседа-

ния, прошедшего по видеоконференцсвязи, президент
ТПП РФ, председатель российской части Делового совета
БРИКС Сергей Катырин принял полномочия у Бузи Мабу-
цы, председателя южноафриканской части Делового совета
БРИКС.
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Выставки

Тульский стенд на выставке «Россия» получил высокую оценку посетителей

ХОТИТЕ УЗНАТЬ РОССИЮ –
НАЧНИТЕ С ТУЛЫ

4 ноября в Москве на ВДНХ открылась Выставка-форум «Россия», на которой представле-
ны все 89 регионов нашей страны. В открытии выставки принял участие первый замести-
тель Губернатора – председатель Правительства Тульской области Вячеслав Федорищев.

– Выставка «Россия» – это уникальная возможность познакомиться со всей страной в одном
месте. Экспозиция Тульской области напоминает, что начинать узнавать Россию нужно
именно с Тулы. По поручению Губернатора Алексея Геннадьевича Дюмина в регионе особое
внимание уделяется повышению туристической привлекательности. На выставке будут ярко
и масштабно представлены все бренды и достижения Тульской области. Даже те, кто бывал
в Туле, захотят посетить её вновь, – сказал Вячеслав Федорищев.
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Стенд Тульской области –
один из самых насыщенных на
выставке, здесь предусмотрены
развлечения на любой вкус. По-
сетители могут совершить вирту-
альную пешеходную экскурсию
по улице Металлистов и «полет»
на воздушном шаре над малыми
городами региона с помощью эк-
ранов, вмонтированных в пол;
записать песню в студии звуко-
записи, где установлен микро-
фон тульского завода «Октава»;
стать оператором зенитно-ракет-
ного комплекса «Панцирь С1».
Маленькие гости экспозиции за-
пустят паровоз, который сделает
остановки в главных достопри-
мечательностях региона, раз-
украсят свою собственную фили-
моновскую игрушку или туль-
ский пряник.

Старшеклассники, находя-
щиеся в процессе выбора вуза,
могут ознакомиться с образова-
тельными возможностями регио-
на и даже записаться на прием в
тульские вузы.

Проект инициирован АО
«Технодинамика» и реализован в
регионе при поддержке Прави-
тельства Тульской области. Это
первый в стране крупный памят-

ник самовару, рассказывающий
о его истории. Высота бронзового
монумента достигает практиче-
ски 6 метров, одну его сторону
украшают фигуры мастеров, соз-
дающих самовар, а другую –
сцена тульского чаепития. 2023
год связан с 245-летием начала
фабричного производства само-
варов в Туле. Для утверждения
проекта памятника был прове-
ден конкурс на лучший эскиз-
ный проект. Он проходил в не-
сколько этапов. Всего было пред-
ставлено 35 работ. Победителем
творческого конкурса признан
тульский художник Юрий Увар-
кин. 

Первые результаты работы
стенда Тульской области на
Международной выставке-фору-
ме «Россия» на ВДНХ обсудили 8
ноября на еженедельном опера-
тивном совещании под председа-
тельством Губернатора Алексея
Дюмина.

Заместитель министра эконо-
мического развития Тульской
области Лариса Соломатина до-
ложила об отзывах посетителей.

– Со стендом региона и вы-
ставкой познакомились первые
400 тульских студентов. По отзы-
вам ребят, их впечатляет ее мас-
штаб в целом, и то, как на ней

Выставка 
«Россия» продлится 
до 12 апреля 2024 года.
Афиша мероприятий  
на www.russia.ru. 
Вход для 
всех посетителей 

БЕСПЛАТНЫЙ!
По материалам сайта https://tularegion.ru/

Благодаря телемосту, орга-
низованному на стенде Туль-
ской области, министр куль-
туры России Ольга Любимо-
ва приняла участие в цере-
монии открытия памятника
Тульскому самовару.

– Символично, что именно
в День народного единства
открылась международная
выставка-форум «Россия»,
событие беспрецедентное по
своему масштабу. И прекрас-
но, что именно сегодня в
Туле открыт памятник само-
вару, как символу объедине-
ния, радости и тепла, – отме-
тила Ольга Любимова.

5 ноября в Доме российской
кухни туляки презентовали
уникальный торт из пасти-
лы и пряника.

В универмаге российских
брендов представлено более
30 наименований товаров-
участников программы «Сде-
лано в Тульской области».

выделяется Тула – Оружейная
столица России.

Губернатор отметил, что от-
крытие выставки «Россия» стало
большим событием. За время её
работы посетить эту площадку и
узнать о достижениях и брендах
регионов смогут миллионы рос-
сиян и иностранных туристов. 
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ПОДСУДНОСТЬ
По соглашению сторон на рассмотрение в отделение МКАС в
г.Туле могут быть переданы гражданско-правовые споры между
субъектами предпринимательской деятельности (обществами,
индивидуальными предпринимателями) по договорам поставки,
подряда, в том числе строительного, оказания услуг, договоров
займа, договоров поручительства, иных договоров, в том числе
в рамках закупок, совершаемых в соответствии с Федеральным
законом от 18.07.2011№ 223-ФЗ, за исключением споров по
публичным правоотношениям, таким как банкротство, обжало-
вания действий государственных органов, споров, вытекающих
из административных правоотношений, споров в рамках Феде-
рального закона от 5.04.2013 № 44-ФЗ.
*Более подробно см. ст. 33 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации

ДОСТУПНОСТЬ

БАЗОВАЯ АРБИТРАЖНАЯ ОГОВОРКА
Все споры, разногласия или требования, возникающие из на-
стоящего договора (соглашения) или в связи с ним, в том числе
касающиеся его вступления в силу, заключения, изменения, ис-
полнения, нарушения, прекращения или действительности, под-
лежат рассмотрению в отделении Международного коммерче-
ского арбитражного суда при Торгово-промышленной палате
Российской Федерации в городе Туле в соответствии с приме-
нимыми правилами и положениями МКАС. Место осуществле-
ния арбитражного разбирательства – город Тула. Принятое ар-
битражное решение является для сторон окончательным и обя-
зательным, а также будет ими исполнено в сроки и в порядке,
указанные в решении МКАС при ТПП РФ.



tula.tpprf.ru

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ
Разрешение спора проводится конфиденциально. Слушание
дела проводится в закрытом заседании, если стороны не до-
говорились об ином.
Информация о поступивших спорах и результатах рассмотре-
ния не публикуется в открытом доступе, в том числе в сети
Интернет.

СРОК РАССМОТРЕНИЯ СПОРОВ 

~ 60 дней
внутрироссийские споры

~ 180 дней
международные споры

*За счет отсутствия апелляционных и кассационных инстанций 
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В помощь предпринимателям

РАЗРЕШИТЕ СПОР В КОЛЛЕГИИ
ПОСРЕДНИКОВ ПРИ ТУЛЬСКОЙ ТПП

Сообщество профессиональных медиа-
торов Коллегии посредников при Союзе
«Тульская торгово-промышленная пала-
та» оказывает услуги по внесудебному
урегулированию споров и разрешению
бизнес-конфликтов.
Медиация – это специальным образом
организованные переговоры, которые
проводятся посредником между двумя
конфликтующими сторонами.
Бизнес – это особая сфера. Здесь
очень важна скорость принятия реше-
ний и умение адаптироваться к посто-
янным изменениям. Цель любого биз-
неса – это получение прибыли. Но вы-
годно ли одному бизнесмену тратить
временные, финансовые, а также эмо-
циональные ресурсы на то, чтобы засу-
дить другого?

Медиация сегодня во многом 
является альтернативой суду
Но при этом она имеет ряд юридических преимуществ:
• Если в тексте договора конфликтующих сторон было упомя-
нуто, что спор будет разрешаться с участием медиатора, и ме-
диация была проведена, то досудебный порядок соблюден.
• Если в договоре указан претензионный порядок рассмотрения
споров, но стороны по взаимному согласию пошли к медиатору и
провели переговоры, то после в суде также можно зачесть медиа-
цию в качестве выполненного досудебного порядка.
• Медиативное соглашение, составленное по итогам перегово-
ров без передачи спора на рассмотрение суда, имеет силу ис-
полнительного листа. Для этого оно должно быть нотариально
удостоверено.
• Если всё же суд уже идет, и будет иметь место мировое со-
глашение, отказ от иска или признание иска в результате при-
мирительных процедур, то истцу возвращается 70 % госпошли-
ны. Медиация является примирительной процедурой, и ради ее
проведения судебный процесс приостанавливается.

Четыре базовых принципа медиации,
которые прописаны в законе:
1 Конфиденциальность – никакая информация через медиато-
ра никуда не уходит. Медиатор гарантирует полную конфиден-
циальность со своей стороны. Записи, которые ведутся по ходу
переговоров, уничтожаются при сторонах в конце встречи. В
то же время гарантировать конфиденциальность между сторо-
нами медиатор не может, поэтому если у сторон есть запрос
– обсуждается необходимость заключения соглашения о кон-
фиденциальности между ними. Иногда сторонам достаточно
устного взаимного заверения. Тем и отличается медиация –
будет только то, о чем стороны договорились и что обеих
устроило.
2 Нейтральность – медиатор не является представителем ни
одной из сторон и не заинтересован в одностороннем решении
вопроса в пользу какой-либо стороны. Невозможно услышать
«давайте мы с вами сформулируем вопрос для обсуждения…»
Всегда только: «ваши вопросы…», «ваши предложения…»,
«ваши решения».
3 Добровольность – все стороны участвуют в переговорах доб-
ровольно и имеют право в любой момент прервать или покинуть
переговоры без объяснения причин. Но и медиатор сохраняет
за собой такое же право, если увидит, что стороны пришли не
договариваться, а с иными целями. Например, взаимно оскорб-
лять друг друга или тянуть время.
4 Равноправие – каждый имеет равную возможность выска-
заться  и быть услышанным.

Дина Марканчева,
медиатор Коллегии посредников по проведению 
примирительных процедур при Союзе «Тульская 
торгово-промышленная палата» 
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Тульская торгово-промышленная палата формирует регио-
нальный раздел «Реестра надежных партнеров», который вот
уже на протяжении нескольких десятилетий ведет ТПП РФ.
У проекта «Реестр надежных партнеров» многолетняя исто-

рия, и началась она в далеком 1993 году, когда Президент Рос-
сийской Федерации принял предложение о ведении Торгово-
промышленной палатой Российской Федерации реестра пред-
приятий, пользующихся репутацией надежных партнеров, издав
соответствующий Указ.

Чуть позже был принят Закон Российской Федерации «О тор-
гово-промышленной палате Российской Федерации», которым
ТПП были наделены правом вести негосударственный реестр
российских юридических лиц и индивидуальных предпринимате-
лей, финансовое и экономическое положение которых свиде-
тельствует об их надежности как партнеров для предпринима-
тельской деятельности в Российской Федерации и за рубежом.
Сразу после принятия Закона было утверждено Положение о
Реестре российских предприятий — партнеров для эффективно-
го ведения предпринимательской и внешнеэкономической дея-
тельности.

С тех пор, вот уже на протяжении почти 30 лет, система тор-
гово-промышленных палат выполняет поставленную перед ней
задачу – ведет Реестр надежных партнеров.

Несмотря на то, что суть проекта достаточно проста — оце-
нить финансовое и экономическое положение предпринимателя
для того, чтобы подтвердить его надежность в качестве партне-
ра, - этому подтверждению предшествует кропотливый труд экс-
пертов системы ТПП.

Оценка надежности проводится по разработанной ТПП РФ
уникальной методике. Не каждый предприниматель может по-
пасть в Реестр надежных партнеров. Во-первых, он должен осу-
ществлять свою деятельность не менее 3-х лет – это необходи-
мо для оценки его финансовых результатов в динамике. Во-вто-
рых, важно не иметь задолженности по уплате налогов, предпри-
ниматель не должен состоять в реестре недобросовестных по-
ставщиков, находиться в стадии банкротства и т.д. И третье –
это положительные итоги анализа финансовых результатов дея-
тельности.

Только после выполнения этого набора минимальных требо-
ваний предприниматель может рассчитывать на вхождение в Ре-
естр надежных партнеров.

Главная миссия проекта – предоставление достоверной и
своевременной информации, которой так не хватает современ-
ному бизнесу для принятия правильных решений и поиска на-
дежных партнеров. Особенно это ощущается в последнее время,
когда экономика нашей страны столкнулась с колоссальными
кризисными явлениями, вызванными вынужденными ограниче-
ниями в связи с пандемией и сложной геополитической обста-
новкой. В этих условиях многие предприниматели вынуждены
были сменить направления своей деятельности, а иногда и пол-
ностью изменить сферу этой деятельности. Этот процесс, вкупе
с ограничениями в системе международной торговли, несомнен-
но, влияет напрямую на переосмысление ведения предпринима-
тельской деятельности и приводит к переориентации части биз-
неса на внутренний рынок. Старые надежные партнерские базы
нарабатывались годами. Поиск новых партнеров в такой ситуа-
ции становится крайне актуальным. Как найти самых надежных?
Именно здесь на помощь приходит проект системы ТПП РФ –
«Реестр надежных партнеров».

Не случайно в последнее время был зафиксирован небыва-
лый всплеск интереса к проекту. Обращаясь к Реестру, как его
участники, так и обычные компании, находящиеся в поиске
новых партнеров, проявляют доверие к системе торгово-про-
мышленных палат как ведущему бизнес-объединению, они рас-
сматривают проект ТПП РФ «Реестр надежных партнеров» как
эффективный инструмент, который позволит облегчить путь по
формированию новых партнерских отношений. Реестром ТПП
РФ активно пользуются не только коммерческие структуры, но и
органы государственной власти, организации, созданные с уча-
стием государства, госкорпорации, которые используют его в ка-
честве доверительной информации при проверке добросовест-
ности своих поставщиков.

В свою очередь, компании, которые подают заявки на включе-
ние в «Реестр надежных партнеров», намерены открыто заявить
об этом, о своей надежности, о своей добросовестности, и си-
стема торгово-промышленных палат выступает площадкой, на
которой они могут это реализовать.

Сегодня ведется работа над новой версией методики оценки
надежности. Планируется зарегистрировать соответствующий
товарный знак проекта, разработать комплекс мер по продвиже-
нию участников реестра на российском и зарубежном рынках.
Кроме того, ТПП РФ будет стремиться к тому, чтобы участники
Реестра получали упрощенный доступ к мерам поддержки, а
также коммерческим кредитам в банках-партнёрах проекта.
Таким образом, участие предпринимателя в проекте «Реестр на-
дежных партнеров» не будет завершаться включением в реестр,
а получит логическое продолжение.

Константин Антропов,
начальник юридического центра Союза «Тульская торгово-промышленная палата»

В помощь предпринимателям

НАДЕЖНОСТЬ ПАРТНЕРА ПОДТВЕРДИТ РЕЕСТР
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Компания «Аурика», член Туль-
ской торгово-промышленной пала-
ты, благодаря продуманной долго-
срочной инвестиционной страте-
гии – в числе лидеров российского
экспорта.  Вектор ее развития, вы-
бранный задолго до введения
санкций и геополитических изме-
нений в мире, предполагает став-
ку на собственные разработки, ло-
кализацию производства, модер-
низацию и расширение производ-
ственных мощностей, технологи-
ческий суверенитет. Сегодня «Ау-
рику» знают далеко за пределами
России: слуховые аппараты, про-
изведенные в Туле, уже подарили
хороший слух и новое качество
жизни сотням пациентов в разных
уголках мира. Среди регионов,
куда осуществляется экспорт про-
дукции «Аурики», – страны Латин-

ской Америки и Северной Афри-
ки, СНГ и Европы. 

Генеральный директор компа-
нии Максим Мурзинов был в числе
участников I Форума тульских экс-
портеров, организованного по ини-
циативе Тульской ТПП, поделился
с коллегами опытом организации
экспорта, а затем лично приехал

на форум «Сделано в России»,
чтобы представить широкой ауди-
тории современные разработки
компании «Аурика» – экосистему
цифровых решений в области
слуха. Она включает в себя беспро-
водные слуховые аппараты, мо-
бильное приложение Atlas для ко-
нечного потребителя и третье по-

 «АУРИКА»: ВЫСОКИЙ
ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
И ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО

крепление внешне-
экономических свя-
зей – одна из глав-
ных задач компа-

нии, ориентированной на
стабильное развитие и
лидерство в своей отрас-
ли. Лучшие российские
производители, которые
создают отечественные
продукты и технологии с
высоким экспортным по-
тенциалом, собрались в
середине октября на пло-
щадке главного экспорт-
ного форума страны «Сде-
лано в России». 

У

Максим Мурзинов,
генеральный директор: 
– В настоящее время
большое внимание уде-
ляем разработке собст-
венных формул на-
стройки слуховых аппа-
ратов для взрослых и
детей, усовершенство-
ванию ПО и мобильного
приложения для удален-
ного доступа к настрой-
ке функций слуховых
аппаратов.
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коление обновленной ветки вра-
чебной программы для настройки
слуховых решений. Технологич-
ность разработки от «Аурики» в
том, что систему можно настраи-
вать удаленно, программное обес-
печение позволяет управлять слу-
ховыми аппаратами при помощи
мобильного приложения или пуль-
та. 

– Импортозамещение в такой
стратегически важной сфере, как
социальная реабилитация людей с
ограниченными возможностями, –
задача крайне важная и актуаль-
ная, – поясняет Максим Мурзи-
нов, – поэтому мы активно ведем
собственные разработки. Наша
цель – создать единую цифровую
платформу, которая станет частью
большой экосистемы, позволяю-
щей объединить врачей и пациен-
тов с ограничениями по слуху для
их эффективного взаимодействия.  

Все слагаемые для продолже-
ния эффективной работы у «Аури-
ки» есть. На площадке «Технопар-
ка Иншинский» сосредоточены все
подразделения компании: здесь
разрабатывают дизайн устройств,
отливают корпуса изделий, про-
изводят SMD-монтаж печатных
плат, осуществляют сборку, прове-
ряют качество выпускаемой про-
дукции, а также производят основ-

ные элементы устройств. Это поз-
воляет полностью контролировать
процесс и постоянно совершенство-
вать изделия. На этой же пром-
площадке осуществляют конечную
сборку и упаковку слуховых си-
стем. Не отходя от производствен-
ной линии, команда инженеров-
разработчиков проводит экспери-
менты, нацеленные на повышение
качества и расширение техниче-
ских возможностей систем для сла-
бослышащих.

За шестнадцать лет работы на
рынке слухопротезирования ком-

пания разработала более 250 моде-
лей продукции и продолжает удер-
живать курс на расширение про-
изводства. Сегодня все силы и по-
тенциал компании направлены на
разработку новых линеек переза-
ряжаемых слуховых аппаратов, в
том числе оснащенных датчиками
здоровья. 

– В настоящее время большое
внимание уделяем разработке
собственных формул настройки
слуховых аппаратов для взрослых
и детей, усовершенствованию ПО
и мобильного приложения для
удаленного доступа к настройке
функций слуховых аппаратов, –
добавляет генеральный директор
«Аурики» Максим Мурзинов.

Вопреки всем вызовам, россий-
ская компания «Аурика» сохра-
няет и развивает свои экспортные
поставки, что является объектив-
ным доказательством эффектив-
ности, надежности, безопасности и
технологичности устройств ее про-
изводства.                                     Р

Надежда Бутрина, Иван Корниенко, Екатерина Канищева, Анастасия Чинкова.
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Программа мероприятия вклю-
чала такие темы, как региональ-
ная господдержка предприятий
и реализация программ «Сдела-
но в Тульской области» и «Знак
качества РФ». В ходе заседания
были рассмотрены вопросы раз-
вития сферы потребительской
упаковки, представители прини-
мающей стороны презентовали
возможности предприятия.

Заместитель генерального ди-
ректора Елена Левахина расска-
зала о перспективах и предложи-
ла рассмотреть тренды, форми-
рующие потребительский спрос
на упаковочную продукцию.  

В связи с уходом с рынка за-
падных компаний возникла не-
обходимость импортозамещения.
Это стало драйвером развития
для российских производителей.
Но следует учитывать и потреби-
тельские особенности рынка. На-
пример, то, что многие покупате-
ли, привыкшее к знакомым брен-
дам, с трудом переходят на новый
дизайн. Таким образом, актуаль-
ным становится «умное сходство»,

которое создает у потребителя
ощущение, что он с этим брендом
уже знаком. 

Предприятие обладает собст-
венной технической производ-
ственной базой и высококвали-
фицированными специалистами.
Благодаря этому фабрика следу-
ет новым трендам, вызывающим
интерес потребителя. К примеру:
упаковка для пищевой промыш-
ленности должна быть лёгкой и
надёжной. Для покупателя, за-
интересованного в информации о
продукте, упаковка должна со-
держать все данные о товаре, его
свойствах. На доверие к продук-
ту также положительно влияет
наличие прозрачных элементов
или окошек. Упаковка же для
детской продукции содержит
изображения персонажей из
мультиков, становится яркой и
привлекательной. Также возни-

кает тенденция к уменьшению
размеров упаковки, особенно для
пищевых продуктов. Маркетоло-
ги отмечают возросшие требова-
ния потребителя к безопасности
упаковки.

Актуальным становится во-
прос утилизации упаковки после
её использования. Картон являет-
ся, пожалуй, самым экологически
чистым видом сырья, поэтому
продукция Яснополянской фабри-
ки легко поддаётся утилизации и
переработке. 

«Яснополянская фабрика тары
и упаковки» – предприятие по-
истине уникальное. Как расска-
зывает генеральный директор
Владимир Озеров, это единствен-
ное предприятие в стране, кото-
рое делает картонную опалубку
для строительства. К примеру,
сейчас в Москве возводится раз-
влекательный комплекс пол-

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ 
В УПАКОВОЧНОЙ ОТРАСЛИ

радиционно Туль-
ская торгово-про-
мышленная палата
проводит выездные

совещания на предприя-
тиях области по различ-
ным темам. В октябре
прошло заседание Коми-
тета по промышленному
развитию на базе ООО
«Яснополянская фабрика
тары и упаковки».

Т
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ностью на опалубке яснополян-
ской фабрики. Кроме того, фабри-
ка изготавливает картонные
трубы квадратного и прямоуголь-
ного сечения. 

Помимо продукции чисто про-
изводственного назначения,
предприятие работает с конди-
терскими, фармацевтическими и
парфюмерными фирмами, по-
ставляя им подарочную упаковку
премиального ценового сегмента.
На фабрике освоено производство
овальных, треугольных, много-
гранных и многосекционных фут-
ляров, а также жёстких каширо-
ванных коробок. 

В 2021 году на фабрике было за-
пущено новое производство – типо-
графия. В результате этого пред-
приятие обеспечило собственные
потребности в печатной продук-
ции, повысив тем самым скорость
выполнения заказов для своих
клиентов, а также обеспечив им
более низкие цены. Сейчас типо-
графия не только закрывает собст-
венные потребности фабрики, но и
выпускает самосборные коробки
для клиентов из фармацевтиче-
ской, пищевой, текстильной и дру-
гих отраслей промышленности.

Объёмы производства фабри-
ки удваиваются каждые 5 лет,

а вместе с этим растёт и заработ-
ная плата работников. Трудиться
на таком предприятии престижно
и почётно. Преобразованы про-
изводственные цеха, оснащённые
современным оборудованием.
Полностью отремонтированные
административные здания ра-
дуют посетителей новизной и све-
том. Теперь совещания и деловые
встречи проходят в современных
интерьерах. Это говорит о заботе
руководства не только о производ-
стве, но и о людях, работающих на
этом производстве. И, конечно, об
имидже компании. 

Все эти преобразования про-
изошли благодаря опытному ру-
ководителю, каким является Вла-
димир Васильевич Озеров. Он
смог удержать и развить в непро-
стые времена такое сложное про-
изводство, набирающее темпы и в
нынешних условиях. Его упорство
и профессионализм, безусловно,
являются необходимыми каче-
ствами руководителя. Его управ-
ленческая политика отмечена
большим количеством почётных
грамот, дипломов, благодарно-
стей от различных государствен-
ных организаций. В числе на-
град – Благодарность Губернато-
ра Тульской области, Федераль-
ный сертификат «Лидер России»,
диплом «Бизнесмен года» и мно-
гие другие. 

Благодаря кадровой политике
директора на фабрике сложился
коллектив профессионалов, знаю-
щих тонкости отрасли. В их числе
и семейная династия Озеровых,
реализующая сложные и интерес-
ные задачи своих клиентов.        Р
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«Аврора» стала известной как
компания по производству детской
верхней одежды. С 2006 года курт-
ки, пальто и комбинезоны, кото-
рые с нуля разрабатываются ди-
зайнерами фабрики и отшиваются
здесь же, в нашем родном городе,
продаются по всей стране и в
ближнем зарубежье. Сейчас – под
зарегистрированной торговой мар-
кой AVR. 

В последние несколько лет ком-
пания разрабатывает также собст-
венную линейку трикотажа для
детей и подростков. А с 2023 года
«Аврора» сделала первые шаги в
сторону совершенно нового рынка –
женского ассортимента! Первая
коллекция под брендом Lady Ksu
уже продается на маркетплейсах и в
фирменном магазине при фабрике.

Предприятием, которое за годы
существования разрослось на четы-
ре этажа производственного здания
на ул. Демидовской, управляет ге-
неральный директор Наталья Ген-
надьевна Агапонова – амбициозный
и опытный руководитель. Не в оди-
ночку: с поддержкой самых близких
и родных людей! Сын Алексей взял
на себя все, что касается финансов
компании (кстати, в этом ему помо-
гает супруга Кристина), а муж

Игорь Викторович отвечает за раз-
витие и безопасность. Дочка Ксюша
тоже планирует присоединиться к
семейному делу после окончания
учебы: она еще не знает, в каком
именно качестве, но точно не мыс-
лит себя без «Авроры».

– Семья и бизнес в моей жизни
связаны неразрывно, – улыбается
Наталья Геннадьевна. – Секрет ус-
пеха в том, что мы научились
управлять компанией, соблюдая
принципы здравого смысла и раз-
деления труда. У каждого есть своя
зона ответственности. Главное, что
«Аврора» для нас всех – это люби-
мое общее дело. Мы им живем!

У «Авроры» и семьи Агапоновых
огромные планы на будущее. Во-
первых, расширение территории
продаж, в том числе онлайн. Во-
вторых, более тщательная прора-
ботка и структурирование бизнес-
процессов – чтобы компания рабо-
тала как слаженный механизм в
любых обстоятельствах. В-третьих
– применение новых технологий и
оборудования, чтобы идти в ногу со

временем и соответствовать требо-
ваниям потребителя.

Кстати, по последнему пункту
«Аврора» уже активно работает, и
результаты впечатляют. Так, в 2021
году здесь заработал автоматиче-
ский раскройный комплекс (первый
в Туле!). А в 2022 году в компании
закупили оборудование для цифро-
вой печати по ткани и открыли спе-
циализированный печатный цех –
теперь в моделях AVR и Lady Ksu
используется больше авторских
принтов. План на ближайшее время
– открытие собственного участка ла-
зерной резки по ткани. 

«Наше время – время перемен и
возможностей для больших сверше-
ний», – уверены руководители «Ав-
роры», и с азартом и интересом пла-
нируют будущее своей компании.  Р

БИЗНЕС-ДИНАСТИЯ 
В ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

процентов малого и
среднего предприни-
мательства в России –
это семейный бизнес.

Большая часть занимается
торговлей, и только 20% –
производством. В Туле вот
уже 17 лет работает компа-
ния «Аврора»: семейный
бизнес, который стал люби-
мым и узнаваемым по всей
стране брендом одежды.
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Итоги и перспективы

10 ноября лекцию о реализации
инвестиционных проектов в регио-
не и деятельности ОЭЗ «Узловая»
студентам экономических направ-
лений ТулГУ прочитал замести-
тель председателя Правительства
Тульской области Григорий Ла-
врухин.

От отметил, что в первом полу-
годии 2023 года инвестиции в ос-
новной капитал в регионе состави-
ли 77,1 млрд рублей, что на 5%
больше показателя прошлого года.
Рост обеспечили такие отрасли, как
металлургия, химическая промыш-
ленность и сельское хозяйство.

В Центре «Мой Бизнес» ми-
нистр экономического развития
Тульской области Антон Емель-
яненко наградил сотрудников
предприятий, представителей му-
ниципалитетов и студентов, при-
нявших участие в конкурсе эссе
экономической тематики. 

– По поручению Губернатора
Алексея Геннадьевича Дюмина в
регионе уделяется особое внима-
ние обеспечению укрепления всех
отраслей экономики. С помощью
инструментов единого института
развития формируется комфорт-
ный инвестиционный климат.
Промышленность и сельское хо-
зяйство, наука и инновации, биз-
нес и индустрия гостеприимства –
каждая сфера вносит вклад в до-
стижение совокупного положи-

тельного результата, – сказал
Антон Емельяненко.

Гостей Центра «Мой бизнес» по-
знакомили с инфраструктурой
поддержки бизнеса. Для них про-
вели экскурсию в Музей тульского
предпринимательства и экономи-
ческий квиз.

В течение недели в школах и
колледжах Тулы, Новомосковска,
Щекина и Ефремова главы адми-
нистраций муниципалитетов про-
водили открытые уроки по эконо-
мике. Для студентов организовали
экскурсии в особую экономическую
зону и индустриальный парк «Уз-
ловая», Главное управление Цент-
робанка России по ЦФО. В Фину-
ниверситете и РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова ребятам рассказали об инфор-
матизации экономической дея-
тельности, экспортном потенциале
региона и использовании искус-
ственного интеллекта для разви-
тия экономики и бизнеса. https://tularegion.ru/

7 по 10 ноября в Туль-
ской области проходи-
ла Неделя экономи-
ки, приуроченная к

профессиональному празд-
нику  «День экономиста».

С

НЕДЕЛЯ ЭКОНОМИКИ
В ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОКАЗАТЕЛИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ РЕГИОНА:
• Объем промышленного про-
изводства за 9 месяцев этого года
превысил 1 трлн рублей.
• На сопровождении в региональ-
ной Корпорации развития находится
100 проектов с общей суммой ин-
вестиций около 400 млрд рублей.
• В Тульской области более 17
тысяч юридических лиц – субъек-
тов МСП, и более 50 тысяч само-
занятых. Зарегистрировано более
36 тысяч индивидуальных пред-
принимателей.
• 180 производителей входят в
программу «Сделано в Тульской
области». Под этим брендом экс-
портировано товаров на 3,8 млрд
рублей.
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Кадры

В Торгово-промышленной па-
лате Российской Федерации
состоялся «круглый стол» на
тему: «О равных возможностях
трудовой реализации для ра-
ботников разных поколений»,
организаторами которого вы-
ступили Комитет Торгово-про-
мышленной палаты Россий-
ской Федерации по образова-
нию и социальной политике и
ПАО «Промсвязьбанк».
В работе «круглого стола» при-

няли участие представители Агент-
ства стратегических инициатив, на-
ционального исследовательского
университета «Высшая школа эко-
номики», Академии труда и соци-
альных отношений, крупных рос-
сийских компаний, а также экспер-
ты и общественные деятели.

Вице-президент ТПП РФ Мак-
сим Фатеев отметил, что каждый
работник, независимо от возраста,
может внести свой вклад в разви-
тие компании и общества в целом.
Однако, чтобы это произошло, не-
обходимо создать условия, в кото-
рых представители разных поколе-
ний смогли бы работать вместе,
обмениваться опытом и знаниями,
развиваться и достигать успеха.
«Мы должны помочь молодым ра-
ботникам развить свои навыки и
знания, а работникам старшего по-
коления – адаптироваться к новым
технологиям и методам работы», –
подчеркнул вице-президент.

Светлана Нечаева, замести-
тель председателя Комитета ТПП
РФ по образованию и социальной
политике, директор Института биз-
неса и управленческого образова-
ния, советник при ректорате РЭУ
им. Г.В.Плеханова,  обратила вни-
мание участников на то, что важ-
нейшую роль в обеспечении не-
обходимыми квалифицированны-
ми кадрами бизнеса при создании
равных условий трудовой реализа-
ции работников разных поколений
играет партнерство бизнеса с об-
разовательными организациями, в

том числе в вопросах целевой под-
готовки кадров, реализации обра-
зовательных программ (среднего
профессионального, высшего об-
разования и ДПО), организации
практики и стажировки обучаю-
щихся.

По мнению вице-президента –
руководителя Центра корпоратив-
ной социальной ответственности
ПАО «Промсвязьбанк» Ольги Ерё-
менко, в условиях существующей
демографической ситуации и кад-
рового дефицита компаниям сле-
дует уделять больше внимания
найму работников среднего и стар-
шего возраста. Работодателям не-
обходимо ориентироваться не на
возраст, а на потенциал кандида-
тов, их способность к обучению,
стремление добиваться результа-
та. Каждое поколение обладает
своими положительными каче-
ствами. Сотрудники среднего и
старшего возрастов стабилизи-
руют трудовые коллективы и обес-
печивают повышение их эффек-
тивности. В этой связи важно со-
вершенствование корпоративных
практик, развитие и поощрение по-

литики разнообразия по возрасту в
корпоративном секторе.

Заместитель сопредседателя
Комиссии Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей по банкам и банковской дея-
тельности Елена Речкалова в
своем выступлении остановилась
на значимых экономических эф-
фектах, достижение которых обес-
печивается в результате диверси-
фикации состава управленческих
команд по различным признакам.
Она отметила, что 70% соискате-
лей оценивают программы разно-
образия при выборе компании.

Директор по региональному
развитию производственной ком-
пании «Лидер» Жанна Андреева
поделилась результатами анализа
возрастной структуры своей ком-
пании. Она обратила внимание на
важность дифференцированного
подхода к организации труда ра-
ботников разных поколений, отли-
чия в их мотивации и способах
развития навыков.

Как отметили эксперты, а
также представители российского
бизнеса, расширение практики

формирования трудовых коллек-
тивов, сбалансированных по при-
знаку возраста, способно суще-
ственно снизить риск дефицита
квалифицированных кадров. Пер-
вое, что нужно сделать – это при-
знать, что все работники имеют
равные права и возможности неза-
висимо от их возраста.

Второе – необходимо создавать
программы обучения и развития
для работников всех возрастов.

Третье – необходимо выстраи-
вание межпоколенческого диало-
га, создание атмосферы, в кото-
рой работники разных поколений
могут общаться и работать вместе,
делиться опытом и знаниями.

Торгово-промышленная палата
РФ готовит рекомендации в адрес
Министерства труда и социальной
защиты Российской Федерации с
просьбой обратить особое внима-
ние на обеспечение соблюдения
прав и охраняемых законом инте-
ресов работников старшей и сред-
ней возрастных категорий при вы-
работке и реализации государст-
венной политики в сфере труда.

По материалам ТПП РФ

РАЗНЫЕ ПОКОЛЕНИЯ: РАВНЫ ЛИ ИХ
ВОЗМОЖНОСТИ В ТРУДОВОЙ РЕАЛИЗАЦИИ?
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«Поговорим о главном»

В деловом разговоре со сту-
дентами колледжа приняли
участие специалисты и руково-
дители компаний различных
сфер медицины.

Елена Спиридонова, дирек-
тор департамента по работе с
партнерскими организациями
и информации Тульской ТПП,
автор и куратор проекта, в
своем приветственном слове
рассказала участникам встречи
о важности расширения круго-
зора учащихся в сфере их буду-
щей деятельности, о необходи-
мости встречаться с профессио-
налами из той отрасли, где они
планируют реализовываться.

Своим опытом и знаниями с
ребятами поделились Татьяна
Лазарева, главная медсестра
Детской городской клинической
больницы Тулы; Юлия Прыгу-
нова, старшая медсестра Туль-
ского областного клинического
кожно-венерологического дис-
пансера; Максим Янкин, глав-
ный фельдшер Территориаль-

ного центра медицины ката-
строф, скорой и неотложной ме-
дицинской помощи; Татьяна
Борцова, председатель СТК и
заведующая аптекой ГУП ТО
«Фармация».

Каждый выступающий отве-
тил на интересующие будущих
медицинских работников вопро-
сы, рассказал об особенностях
своей профессии, личной траек-
тории развития.

Встреча получилась плодо-
творной и полезной для всех
участников, и, безусловно, внес-
ла свой вклад в профессиональ-
ную подготовку студентов Туль-
ского областного медицинского
колледжа.

– В своих выступлениях при-

глашенные нами на встречу со
студентами эксперты ярко де-
монстрировали свою привер-
женность профессии. В каждом
слове чувствовались отличи-
тельные черты характера мед-
работников – уверенность, ин-
теллигентность, компетент-
ность, профессионализм. Общие
принципы воспитания и некое
единение – всё это чувствова-
лось не только в речи выступаю-
щих, но и в зале, среди учащих-
ся, – поделилась впечатлениями
по итогам встречи Елена Спи-
ридонова.

Примечательно, что почти
все выступающие перед ребята-
ми сами являются выпускника-
ми медицинского колледжа.

ВСТРЕЧА В МЕДИЦИНСКОМ
КОЛЛЕДЖЕ 

ноября в Тульском
областном медицин-
ском колледже про-
шла встреча с уча-

щимися в рамках проекта
«Поговорим о главном»,
инициированного Туль-
ской торгово-промышлен-
ной палатой в год своего
30-летия.

8
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Актуальная тема

Представители тульских предприятий в сфере ЖКХ приняли ак-
тивное участие в V Всероссийском Форуме в сфере ЖКХ.
Участниками форума стали депутаты государственной Думы Гали-

на Хованская, Павел Качкаев, Светлана Разворотнева, сенаторы РФ,
представители Минстроя РФ, Торгово-промышленной палаты РФ.

В ходе обсуждения было предложено активно внедрять институт
саморегулирования хозяйствующих субъектов в сфере управления
домами, упростить процедуры принятия решений на общих собра-
ниях многоквартирных домов, ввести возможность принятия реше-
ний на конференции собственников помещений многоквартирного
дома, расширить права совета многоквартирного дома и председате-
ля совета для принятия решений по ремонту и обслуживанию дома.

В рамках форума был организован «круглый стол» по вопросам
рейдерских захватов МКД, на котором выступил гендиректор ООО
«РЭК»,  руководитель Комитета по предпринимательству в сфере
ЖКХ Тульской ТПП Сергей Костюченков. Он поделился своим опы-
том в вопросах рейтингования деятельности управляющих компа-
ний и противостояния рейдерским захватам многоквартирных
домов.

Составление рейтинга УК проходит под эгидой профильного ко-
митета Тульской ТПП при участии представителей самих УК и ре-
сурсоснабжающих организаций.

– Главным критерием попадания в рейтинг являются финансо-
вые результаты компании. Те организации, чья стоимость чистых
активов отрицательная, в рейтинг не попадают. Понятно, что такие
игроки не могут считаться добросовестными, – пояснил Сергей
Костюченков. – А дальше мы уже ранжируем компании в зависи-
мости от наличия задолженности по налогам и сборам, от того,
сколько протоколов ОСС оспаривается в судах и т.п.

По словам представителя Тульской ТПП, единственный дей-
ственный способ противостояния рейдерам, зашедшим в дом по
поддельному протоколу – судебное разбирательство.

Однако тут есть важный нюанс. В идеале инициатором иска дол-
жен выступать тот собственник, кого рейдеры в своем «отрисован-
ном протоколе» указали как инициатора собрания и чья подпись
стоит под фейковым договором управления. При этом исковым тре-
бованием должно стать признание договора недействительным.
Истец также должен ходатайствовать о принятии обеспечительных

мер по исполнению договора. Таким образом, работа рейдерской
компании фактически будет парализована по суду.

– При таком раскладе ГЖИ может все, что угодно писать у себя
в реестре, но если в суд приходит человек, чья подпись стоит в до-
говоре, и говорит, что он не подписывал этот договор и просит при-
нять обеспечительные меры, судья просто не может оставить этот
договор в силе, – говорит Сергей Костюченков.

Если даже после этого УК-захватчик продолжит выставлять жи-
телям свои квитанции, то по окончании судебного разбиратель-
ства и признания договора ничтожным иск подается уже против
рейдеров с требованием о возврате всех полученных ими средств.

Такая схема фактически делает бессмысленным деятельность
УК-рейдеров. Состоять в реестре и собирать деньги с собственни-
ков по договору, состоятельность которого оспаривается в
суде, становится просто невыгодно.

Дополнительным препятствием для проведения липовых собра-
ний могли бы стать некоторые изменения в законодательстве.

– Если бы подлинность подписей под протоколом заверялась у
нотариуса, то сфабриковать документы было бы практически не-
возможно, – рассуждает Сергей Чижиков из ООО «Сервис-Союз».

– Проблема рейдерских захватов наших домов – как спрут, раз-
росшийся и опутавший всю отрасль ЖКХ, ее решение должно
иметь системный характер отрубания щупалец. И в итоге надо соз-
дать такие условия, когда захват экономически не выгоден и имеет
серьезные правовые последствия. Необходим переход от лицензи-
рования к институту саморегулирования, несущему ответствен-
ность за своих членов, следовательно, изменение функций орга-
нов ГЖИ от фискально-карательных к функции арбитража и реест-
родержателя документов и т.д. Все это требует проработки и ши-
рокого обсуждения с профессиональным сообществом, чтобы,
обобщив сложившуюся в компаниях практику противодействия
рейдерству в интересах добросовестных участников рынка обслу-
живания жилой недвижимости, создать действенные механизмы и
внести их в виде законодательных инициатив в органы власти. Ас-
социация АКОН начинает подготовку к масштабному мероприятию
в начале декабря и приглашает всех добросовестных участников
рынка присоединиться к нашей совместной работе, – заявил на
форуме президент Ассоциации АКОН Никита Чулочников.

ТУЛЯКИ НА ВСЕРОССИЙСКОМ ФОРУМЕ ЖКХ
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18 октября в рамках форума
состоялась пленарная сессия
«Устойчивое будущее России, от
федеральной к региональной по-
вестке. Экономика замкнутого
цикла. Механизмы ее реализа-
ции». Модераторами выступили
президент Союза «Тульская
ТПП» Андрей Шестаков и про-
фессор ЮНЕСКО, академик
РАЕН, д. т. н., профессор Алек-
сандр Соловьянов.

В ходе заседания выступили
представители Минэкономразви-
тия России, Минпромторга Рос-
сии, Минприроды России, Прави-
тельства Тульской области, ИПН
РАН, ИБР РАН, ИВП РАН, Газ-
промбанка, Сбербанка, ППК
«РЭО», ГК «Росатом», региональ-
ных операторов и бизнеса.

Участники форума обсудили
новые методы и технологии, кото-
рые позволяют создавать эконо-
мику, не нанося ущерба окружаю-
щей среде. Одной из главных тем
обсуждения стала проблема пере-
работки отходов и создания новых
материалов из вторсырья.

Площадки форума в этом году
располагались в Москве, Туле и в
музее-усадьбе «Ясная Поляна».
Организатором выступает Рос-

сийский Центр экологической по-
литики и культуры. Партнеры
Форума – Союз «Тульская торго-
во-промышленная палата», Обще-
ственная Палата РФ, Экспертная
Палата РФ, РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова, ОНФ по Тульской области,
ТРО ООО «Центр экологической
политики и культуры». На протя-
жении ряда лет форум проводит-
ся под патронатом Правительства
Тульской области.

В работе Форума традиционно
принимают участие представите-
ли законодательной и исполни-
тельной власти России и регио-
нов, ТПП РФ, Общественной Па-
латы России, РАН, научного со-
общества, представители россий-
ского и международного бизнеса,
общественных экологических ор-
ганизаций, независимые экспер-
ты-экологи.

Первый форум состоялся в
2006 году. За все годы его прове-
дения участниками стали более
7 000 человек, в том числе из дру-
гих стран: США, Германии,
Швейцарии, Италии, Болгарии,
Молдовы, Украины, Белоруссии,
Польши, Монголии, Вьетнама,
Чехии, представители профиль-
ных государственных российских
и международных организаций,
российского и зарубежного бизне-
са, ученые, деятели культуры, об-
разования, здравоохранения.

Главная задача Форума – кон-
солидация общества, власти, науки
и бизнеса, обмен опытом, выработ-
ка предложений для российской
экологической стратегии, выявле-
ние новых эффективных природо-
подобных практик для обеспече-
ния экологической безопасности и
сохранения окружающей среды.

Форум

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ
ПОМОЖЕТ РЕШИТЬ ЭКОНОМИКА
ЗАМКНУТОГО ЦИКЛА

17 по 20 октября про-
ходил XVI Яснопо-
лянский международ-
ный экологический

форум. Это событие, посвя-
щенное устойчивому раз-
витию, экологии и охране
окружающей среды.

С
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Благотворительность

Тульская торгово-промыш-
ленная палата завершила
благотворительный проект
по установке детской пло-
щадки в Веневском районе.
Силами тульских предприни-
мателей и представителей
муниципалитета Веневско-
го района, объединившихся
ради общей благой цели, на
территории Спасо-Николь-
ского женского Венев-мона-
стыря появилась новая зона
отдыха для детей жителей
села.
Еще в мае этого года участ-

ники выставки «Тульское каче-
ство» приняли решение помочь
в благоустройстве территории
женского монастыря: весной в
рамках благотворительной
акции там были высажены
кусты спиреи, установлены ла-
вочки, и вот теперь появилась
новая современная детская пло-
щадка, которой так не хватало и
местным жителям, и гостям,

приезжающим с детьми в оби-
тель.

Главным благотворителем
проекта выступила компания
«ИЭК-холдинг» (крупнейшая
российская электротехническая
компания – производитель и по-
ставщик электротехнического
оборудования, светотехники,
продукции для IT-технологий
и оборудования промышленной
автоматизации, систем солнеч-
ной энергетики, одна из про-
изводственных площадок кото-
рой находится в Ясногорске).
Идею поддержал глава адми-
нистрации Веневского района
Андрей Шубчинский, а реализа-
цию проекта взял на себя за-
стройщик – строительная ком-
пания «Алмаз». Поддерживать
чистоту и порядок на детской
площадке обещают учредители
загородного отеля «Justwood»,
расположенного неподалеку.

Отметим, что Спасо-Николь-
ский женский Венев-мона-

стырь – уникальный историче-
ский объект православия на
Тульской земле. Многие источ-
ники утверждают, что Венев-мо-
настырь – один из самых древ-
них православных монастырей,
воздвигнутых на Руси. Его осно-
вание восходит к первым векам
распространения и укрепления

христианства в жестокой борьбе
с язычеством. Земля, на кото-
рой возник монастырь, была по-
крыта дремучими лесами, насе-
ленными славянским племенем
вятичей. В 11-12 веках здесь
уже было поселение. Согласно
легенде, Венев-монастырь воз-
ник в XIII веке по образу Киево-
Печерской лавры в карстовых
пещерах на берегу Осётра. Как
и у многих старинных право-
славных храмов, у монастыря
была непростая судьба. И сего-
дня его благоустройство позво-
лит привлечь внимание к сохра-
нению памятников старины,
будет способствовать популяри-
зации новых туристических
маршрутов, что, в свою оче-
редь, даст стимул укреплению
культурно-исторических связей
и нравственно-патриотическому
воспитанию молодежи.

ПО ИНИЦИАТИВЕ ТУЛЬСКОЙ ТПП 
В ВЕНЕВСКОМ РАЙОНЕ ОТКРЫТА НОВАЯ
ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА
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Услуги

Cоюз «Тульская торгово-
промышленная палата»
оказывает организациям,
предприятиям и индивиду-
альным предпринимателям
услуги по регистрации прав
на результаты интеллекту-
альной деятельности и
средства индивидуализа-
ции, а именно регистрации
товарных знаков.
Товарный знак – обозначе-

ние, которое помогает выде-
лить товар или бизнес среди
других.

Товарный знак может
быть: словесным, графиче-
ским, комбинированным, зву-
ковым, световым и прочее. 

Для охраны прав на уни-
кальный товарный знак прово-
дится регистрационная про-
цедура в Роспатенте. Процесс
рассмотрения поданного за-
явления включает в себя экс-
пертизы, по итогам которых

выдается охранный доку-
мент – свидетельство. Регист-
рация товарного знака занима-
ет несколько месяцев.

Регистрация товарного
знака необходима:

• при выходе на электрон-
ные торговые площадки (ре-
гистрация на маркетплейсе
без зарегистрированного то-
варного знака проблематич-
на);

• если планируете созда-
вать/развивать филиальную
или франчайзинговую сеть.

Зарегистрированный то-
варный знак – это:

1. Защита от копирования
конкурентами. 

2. Капитализация инвести-
ций в маркетинг (создание не-
материального актива).

3. Расширение допуска к
тендерам по производимой
продукции.

4. Возможность перерас-

пределения налоговой нагруз-
ки.

5. Возможность передачи
товарного знака в залог, сдачи
в аренду.

6. Удорожание рыночной
стоимости и повышение инве-
стиционной привлекательно-
сти бизнеса.

Как зарегистрировать то-
варный знак.

Профессиональную по-
мощь и консультацию по во-
просам регистрации товарных
знаков, а также по оформле-
нию нужных документов ока-
жут специалисты Союза «Туль-
ская торгово-промышленная
палата».

Сотрудники ТТПП помогут
проверить уникальность Ваше-
го торгового знака, подгото-
вить заявку на регистрацию,
возьмут на себя все взаимо-
действие с Роспатентом от по-
дачи заявки до получения сви-

детельства (контроль оплаты
госпошлин, ответы на запросы
и др.)

Опыт, знания и квалифика-
ция наших специалистов поз-
волят сделать этот процесс
максимально комфортным.

ЗАРЕГИСТРИРУЙТЕ ТОВАРНЫЙ ЗНАК 
В ТУЛЬСКОЙ ТПП

Контакты:
Управление промышленной
кооперации и инжиниринга
Союза «Тульская ТТП»
300041, г. Тула, 
ул. Коминтерна, 23, 
телефон (4872) 25-02-86
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Союз «Тульская торгово-промыш-
ленная палата» готовит юбилей-
ный 15-й выпуск Календаря дней
рождения и памятных дат Туль-
ской области на 2024 год.

По традиции в этом уникаль-
ном издании будут собраны дан-
ные о днях рождения около 1000
государственных деятелей, выс-
ших чиновников, ведущих бизнес-
менов и топ-менеджеров Туль-
ской области, а также отмечены
памятные даты и профессиональ-
ные праздники. 

Оформление календаря оста-
ется неизменным. На лицевой
стороне месяца на соответствую-

щих датах размещаются имена и
фотографии родившихся в этот
день, а на обороте – список пол-
ных имен с должностями и назва-
ниями компаний, организаций и
государственных ведомств. Кроме
того, календарь дает возможность
поздравить коллег и партнеров с
корпоративными юбилеями и от-
раслевыми праздниками.

Основой для календаря служит
база данных организаций – чле-
нов Тульской ТПП, а также сведе-
ния, предоставляемые органами
власти и управления Тульской
области.

Для оформления 
заказа на размещение
фотографии, логотипа

или приобретение 
календаря обращайтесь

в рекламно-
издательский отдел

Тульской ТПП 

Тел. (4872) 25-03-12, 
e-mail: tulario@mail.ru

Проекты

70

КАЛЕНДАРЬКАЛЕНДАРЬ
дней рождения и памятных дат в Тульской областидней рождения и памятных дат в Тульской области

20212021

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
Тульской области в днях рождения

КАЛЕНДАРЬ 2023
дней рождения и памятных дат в Тульской области
КАЛЕН
дней рождения и 

3033300033лет

памятных дат в Тульскения и 

000т
 на страже интересовбизнеса

Сергей Казаков
Людмила Сеничева
Александр 
      Смирнов  60

Елена Воронова
Павел Филатчев

Валерий Стародубцев  50

50
Максим Дербасов
Галина Хорошилова

Александр Ершов

Алексей
       Липковский

Алексей Кондрашов

Владимир Масленников

Сергей Кукин

Михаил Глухов 
Елена Костяновская
Вадим Филин

Светлана Чаликова

Марчел Кептэнарь

ВСЕГДА ЕСТЬ ПОВОД 
ДЛЯ ПРАЗДНИКА
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Консультация эксперта

В широком смысле экспертиза
стоимости продукции – это под-
тверждение компетентными орга-
нами объективности цены товара.
Необходимость такой экспертизы
вытекает из ФЗ-135 «О защите
конкуренции» и Таможенного ко-
декса ЕАЭС. Заключение об оце-
ночной стоимости составляется
уполномоченными экспертами и
подтверждается экспертным за-
ключением или актом региональ-
ной Торгово-промышленной па-
латы (ТПП). Оформляется на доб-
ровольной основе на любые отече-
ственные и импортные товары.

КОГДА НУЖНА ЭКСПЕРТИЗА
ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ?
Инициировать проверку могут

граждане, хозяйствующие субъ-
екты стран Таможенного союза,
таможенные, налоговые и след-
ственные органы ЕАЭС. Самые

распространенные ситуации,
когда нужно заключение:

• Определение и начисление та-
моженных платежей. От конт-
рактной цены товара зависит
размер пошлины, НДС, тамо-
женных сборов. Недобросовест-
ные экспортеры могут завышать
стоимость, чтобы увеличить
НДС к возврату. Импортеры —
наоборот, занижать, чтобы со-
кратить таможенные платежи.
Если сотрудники ФТС предпо-
лагают, что в контракте на по-
ставку указана некорректная
цена, могут запросить данную
экспертизу. Многие участники
ВЭД оформляют оценочное за-
ключение о стоимости заблаго-
временно. В текущей экономи-
ческой ситуации цены на им-
портные и экспортные изделия
меняются быстро и существен-
но. Проверка помогает предпри-
нимателям доказать, что они не
нарушают таможенное законо-
дательство. Акт подтверждает
объективность цены на дату за-
ключения контракта.
• Расследование уголовных и
административных правона-
рушений. Например, если не-
обходимо проверить объектив-
ность цены продуктов или обо-
рудования, которые поставля-
лись в рамках госзакупок, экс-
пертизу могут затребовать
следственные органы. Также
оценка может понадобиться

при расследовании нарушений
налогового законодательства.
• Арбитраж по экономическим
делам. В судебных спорах меж-
ду хозяйствующими субъек-
тами проверка ценообразова-
ния предъявляется в качестве
весомого доказательства.
• Альтернатива услугам оцен-
щиков при продаже предприя-
тием имущества и оборудова-
ния. Такой вариант возможен
не всегда. Только в отдельных
случаях по согласованию сто-
рон, если сделка проходит без
использования кредитных
средств.
Сроки оформления заключе-

ния или акта зависят от особенно-

ЭКСПЕРТИЗА ОЦЕНКИ СТОИМОСТИ
ПРОДУКЦИИ И ПОДТВЕРЖДЕНИЕ
РЫНОЧНЫХ ЦЕН

остаточно часто ор-
ганизациям в своей
деятельности не-
обходимо знать ры-

ночную стоимость каких-
либо товаров (работ,
услуг). Как ее опреде-
лить? С этим вопросом к
нам часто обращаются
наши предприниматели и
члены Союза «Тульская
торгово-промышленная
палата»

Д
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стей объекта, методики оценки и
набора необходимых экспертных
мероприятий. Выданный акт дей-
ствует на территории всех стран
ТС.

Предпринимателю полезно
знать, что эксперты оценивают
объективность ценообразования
одним из следующих методов:

• сопоставление – сравнивают
с однотипными изделиями,
присутствующими на рынке;
• аналоговый – сравнивают с
аналогами по наименованию,
классу, производителю;
• ситуативный – для сравне-
ния используют практику сде-
лок между другими хозяй-
ствующими субъектами с по-
хожими товарами.
В ходе консультации эксперты

департамента экспертиз, эксперт-
ной цены и оценки Тульской ТПП
объяснят, какой метод или комби-
нация методов будет применяться
в конкретной ситуации.

Данная проверка ценообразо-
вания необходима, в первую оче-
редь, участникам ВЭД. Наличие
документа предотвратит задерж-
ки в процессе таможенного оформ-
ления, непредвиденные расходы.
Если сотрудники ФТС затребуют
подтверждение цены груза, то

партия будет оставаться на тамо-
женном посту до момента предо-
ставления дополнительных доку-
ментов. Соответственно, предпри-
нимателю нуж-но будет оплатить
услуги склада временного хране-
ния. Поэтому многие участники
ВЭД заказывают документацию
заблаговременно, чтобы избежать
подобных ситуаций.

КОГДА НЕОБХОДИМО
ОФОРМЛЕНИЕ АКТА 
ЭКСПЕРТИЗЫ СТОИМОСТИ
ПРОДУКЦИИ?
Можно выделить три основные

ситуации, когда требуется доку-
мент:

• Импорт или экспорт: доку-
ментация подтверждает тамо-
женную стоимость ввозимых и
вывозимых продуктов. Может
оформляться по инициативе та-
моженных органов или участ-
ником ВЭД заблаговременно.
Помогает избежать корректи-
ровки таможенных платежей и
дополнительных затрат.
• Следственные действия по
уголовным и административ-
ным делам, связанным с постав-
кой продуктов (в том числе в
рамках госконтрактов). А также

Мы имеем достаточно большой
опыт работы по вопросам цен и це-
нообразования – более 27 лет. У
нас есть постоянные клиенты, кото-
рым мы помогаем решить споры с
налоговыми службами о стоимости
товара, сырья, услуг и т. д.
Кроме налоговых органов, по дан-
ным вопросам очень много запро-
сов из Арбитражного суда Тульской
области, таможни.
Мы  готовы помочь всем заинтере-
сованным в наших услугах.
Мы обеспечиваем качество во
всем, что мы делаем, и это помога-
ет в достижении успеха нашим кли-
ентам.  

Связаться с нами:
8(4872) 25-15-68, 25-15-72, 
25-15-67,  8-920-761-97-77      
е-mail: anikushkina@mail.ru, 
expert2107@yandex.ru

расследование налоговых пра-
вонарушений, например, свя-
занных с завышением цены экс-
портной продукции с целью уве-
личить НДС к возврату.
• Арбитражные судебные спо-ры
между хозяйствующими субъект-
ами – для подтверждения объ-
ективности ценообразования.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
ОБ ОЦЕНОЧНОЙ 
СТОИМОСТИ ПРОДУКЦИИ?
Заключение эксперта или Акт

от Союза «Тульская торгово-про-
мышленная палата» помогут
оформить эксперты департамен-
та. Экспертиза цены объекта ис-
следования — это многоуровне-
вый процесс, который зависит от
особенностей объекта оценки. По-
этому сроки оформления доку-
ментов нужно уточнять у специа-
листов центра.

Ирина Ветольдовна Аникушкина,
директор департамента экспертиз, экспертной цены 
и оценки, главный эксперт ТТПП








